
太極拳申遺成功
【香港商報訊】17日，聯合國教科文組織（UNES-

CO）在牙買加首都金斯敦宣布，正式將太極拳列入人
類非物質文化遺產代表作名錄。這是中國第33項被列
入人類非物質文化遺產代表作的項目，也是河南省第
3項被列入人類非物質文化遺產代表作的項目。這對
於提升太極拳在世界範圍內的知名度和影響力，鞏固
河南溫縣陳家溝 「太極拳發源地」 ，提升太極文化品
牌價值有着重要作用，對於增加民眾的文化認同感和
民族凝聚力具有重要意義。
國際武聯第一時間發文表示祝賀，並向長期支持致

力於傳承弘揚武術太極文化的武術工作者、專家和學
者們表示衷心的祝賀。國際武聯秘書長張秋平表示，
太極拳是國際武聯國際推廣的重要武術比賽項目之
一。國際武聯自2014年主辦每兩年一屆的世界太極
拳錦標賽，這是國際武聯迄今設立的唯一的武術單項
世界錦標賽，為全世界太極拳精英和愛好者提供交
流、切磋的平台。2020年，太極拳成為2026年
達喀爾青年奧林匹克運動會正式比賽項目。
此外，中國與馬來西亞聯合申報的 「送王船

——有關人與海洋可持續聯繫的儀式及相關實
踐」 ，同樣評審通過，列入聯合國教科文組織人
類非物質文化遺產代表作名錄。
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瑞幸14億和解造假案
中方溫和處罰陸續有來

商務部：中國將在
更高層次擴大開放

美元跌破90關 人民幣仍穩健
昨日亞洲市場交易時段，亞股在美聯

儲會議後持續攀升，美元指數急跌失守
90關口，為2018年4月以來首次。自今
年最高點算起，美元指數本輪貶值幅度

達到12個百分點。美元跌穿90關並未改變人民幣匯
率基本穩健格局，17日人民幣兌換美元匯率中間價報
6.5362，下調7點。

17日全球主要貨幣對美元強勢盡顯，歐元對美元在
此前連續三日上漲的基礎上進一步攀升，刷新兩年高

位至1.2236水平。英鎊對美元在大漲兩日之後再上一
層樓，日內升穿 1.35 水平，刷新逾兩年半高位。美
元/日圓在16日跌勢的基礎上進一步承壓，目前交投
在103.40附近。而人民幣中間價表現仍然溫和，維持
在兩年半的高位水平。

明年料匯率趨雙向波動
本輪美元指數從年內最高點 102 點回落到跌破 90

關，回落12個百分點，但是同期人民幣中間價從7.13

起步，目前維持在6.53水平，年內最大升值6000個基
點或8.4%。就是升值最鋒利的離岸人民幣本輪最大升
值幅度也只是9.3%，顯示人民幣本輪升值更大程度上
是被動升值，且幅度較美元指數跌幅也比較弱。

到 17 日，人民幣中間價今年以來累計升值幅度為
4400 個基點或 6.3%，兌換其他全球主流貨幣漲跌互
現。可見人民幣匯率在全球主要貨幣中總體表現穩
健，表現符合各方預期。

對於人民幣未來走勢，建銀國際證券研究部董事總

經理、研究部副主管及首席策略師趙文利昨日指，預
期明年人民幣匯率會趨雙向波動，明年底估計處6.4
兌1美元，較目前水平再上升空間不大，他解釋因中
國政府不希望人民幣出現單邊升值預期，而且美匯指
數或回升，及中美國債收益率差距再擴空間不大。

趙文利認為，由於近期中國出口表現及貿易順差超
出預期，加上美元走弱及中美國債收益率差距擴大，
資金配置需求大，令人民幣近期持續升值。

香港商報評論員 王長久

專家指門店經營為和解要素
今年4月2日，瑞幸咖啡公告，稱自查發現公司首

席運營官劉劍財務造假，牽涉約22億元交易額，事件
曝出後，瑞幸咖啡股價大跌，6月29日，瑞幸咖啡正
式在納斯達克交易所停止交易，進入退市程序。

許多人不解為何啟動退市的瑞幸，還要與SEC達成
和解。前海開源基金首席經濟學家楊德龍在接受本報
記者專訪時表示，瑞幸獲罰顯示SEC對上市公司財務
造假的零容忍。同時，退市也不可一走了之，只要企
業主體還存在，遍布全國的瑞幸咖啡銷售網絡還在，
就不可避免遭追訴，達成和解只能表明事件暫告一段
落。在17日的聲明中，瑞幸咖啡亦表示將持續配合監
管，將合規工作視為重中之重。

瑞幸咖啡聯合創始人、現任董事長、CEO郭謹一表
示， 「與SEC達成的和解反映了我們的合作和補救工
作，並使公司能夠繼續執行其商業戰略。」

有分析師表示，瑞幸在聲明中稱 「目前公司和門店

運營穩定、經營正常。」也是支撐其達成和解重要因
素，想通過達成和解，儘快從造假事件陰影中走出
來，去爭奪前景廣闊的市場。

東吳證券分析師表示，全球咖啡市場規模超過12萬
億元，而中國目前只有約700億元，與人口比例差距
較大。同時，中國咖啡消費年均增速達15%，遠高於
世界2%的增速。到2025年，預計中國咖啡消費市場
將達到 1 萬億元的規模。正是看中巨大市場成長空
間，麥當勞、星巴克等今年以來均加大了在中國的布
局，瑞幸當然不甘落後。

需完備投資者維權保護體系
據悉，國家市場監管總局目前已對 「瑞幸咖啡造假

案」中的45家公司罰款6100萬元人民幣。瑞幸咖啡
本次雖支付1.8億美元與美國證券交易委員會達成和
解，但多位分析人士認為，中國監管系統的處罰還未
結束。瑞幸咖啡可能會收到財政部的罰單，還有可能
收到稅務部門的罰單。業內人士認為，瑞幸的納稅信

用等級還可能會被降級，並被稅務列入重點監控對
象，提高監督檢查頻次。稅務部門還會建議相關部門
在經營、投融資、進出口、生產許可、資質審核等方
面予以限制或禁止等。

即便如此，與之相比，中國方面處罰仍顯得非常溫
和。近年來，與 A 股的康美藥業（ST 康美，600518.
SH）等造假相比，瑞幸咖啡的自曝行為只能算是 「小
兒科」。

楊德龍表示，造成如此差異，緣自於中美對上市公
司造假處罰力度上的巨大差距，其間重要原因之一表
現在中小投資者索賠方面。美國作為成熟的資本市
場，有比較完善的集體訴訟，瑞幸造假事件曝出以
後，美國多家律所對瑞幸咖啡發起集體訴訟，控告瑞
幸咖啡作出虛假和誤導性陳述，違反美國證券法。而
中國還未建立起證券集體訴訟制度體系，對大股東的
造假缺乏必要的制衡，索賠和維權的力度明顯不及美
國中小投資者，因此，中國還需要搭建起更完備法律
體系和投資者維權保護體系。

【香港商報訊】昨日，《國務院關於印發新時期促
進集成電路產業和軟件產業高質量發展若干政策的通
知》中要求，為促進集成電路產業和軟件產業高質量
發展，現就有關企業所得稅政策問題正式公告。公告
指，國家鼓勵的集成電路線寬小於28納米（含）、且
經營期在15年以上的集成電路生產企業或項目，第一
年至第十年免徵企業所得稅，公告自2020年1月1日
起執行。

據悉，該公告自 2020 年 1 月 1 日起執行。財稅
〔2012〕27號第二條中 「經認定後，減按15%的稅率
徵收企業所得稅」的規定和第四條 「國家規劃布局內
的重點軟件企業和集成電路設計企業，如當年未享受
免稅優惠的，可減按10%的稅率徵收企業所得稅」同
時停止執行。

政策涉及的環節中，讓產業內外人士最為關注的一
項就是：十年免稅政策。

行業人士還表示，這一十年免稅政策的支持力度是
史無前例的，之所以時間長達10年，主要是因為半導
體本身就是一個投資周期長、重資產的行業。目前，
國內進行先進工藝開發，符合28nm及以下的晶圓廠
主要是中芯國際、華虹等，且滿足經營期在 15 年以
上。而是否還有其他企業滿足這一條件，要等待實施
細則發布後，看各家公司的申報情況。

【香港商報訊】商務部新聞發言人高峰 17 日
稱，明年世界經濟不穩定不確定因素較多，中國
經濟運行有挑戰，同時也有不少有利因素，逐步
向潛在增長水平回歸的可能性較大。中方將進一
步提升開放型經濟水平，在更高層次上擴大市場
開放。

新能源車增速由負轉正
他表示，從開放型經濟看，今年前11個月，中

國外貿進出口以人民幣計增長了1.8%，以美元計
增長了0.6%，均實現了正增長；利用外資以人民
幣計增長了6.3%，以美元計增長了4.1%；對外投
資基本保持了穩定。從國內消費看，回暖態勢持
續，實物商品消費保持較快增長，服務消費逐步
恢復。中國經濟總體持續恢復，生產和需求都在
穩步回升。

高峰表示，2020年11月，隨着汽車促消費政策
效果進一步顯現，國內汽車市場加快復蘇，消費
需求繼續擴大。新車銷量、二手車交易量、機動
車回收數量等主要指標累計同比降幅進一步收
窄。中國新能源汽車11月銷量為20萬輛，同比增
長104.9%；1至11月累計銷量110.9萬輛，同比增
長3.9%，首次由負轉正。

同時，中國新車銷量連續 7 個月實現兩位數增
長，二手車交易量連續4個月實現兩位數增長，報
廢機動車回收拆解增速加快。此外，11月當月汽
車進出口 「一降一升」。11月汽車進口同比下降
12.3%；出口同比增長17.4%。

【香港商報訊】昨日，外交部發言人汪文斌主持
例行記者會。有記者就報道稱世衛組織專家或將於
明年 1 月率團赴華開展溯源工作提問。汪文斌表
示，疫情發生以來，中方本着開放、透明和負責任
的態度，率先同世衛組織開展溯源合作，世衛組織
專家兩次來華考察，中方專家同世衛組織及國際組
織專家組也舉行了多次視頻交流，積極分享中國的
溯源成果和抗疫經驗。世衛組織也向中方提供了全
球溯源的研究進展，雙方合作正穩步推進。中方願
繼續同世衛組織加強合作，推進全球溯源工作，為
人類早日戰勝疫情作出中國貢獻。

【香港商報訊】記者蔡寧、唐琳報道：廣西壯族自
治區自然資源廳副廳長、海洋局局長蔣和生在 17 日
召開的新聞發布會上介紹，廣西已初步形成了以海
洋產業、綠色臨港產業、腹地特色產業等為主體的
現代向海產業集群，自 2017 年以來，廣西已開工投
資1億元以上規模的向海重大基礎設施、新基建、重
大產業、重大平台項目312個，總投資額達1.23萬億
元。

近年來，廣西先後出台了《關於加快發展向海經濟
推動海洋強區建設的意見》《廣西加快發展向海經濟
推動海洋強區建設三年行動計劃（2020 年-2022
年）》及6個配套文件，統籌推進向海發展。經初步

核算，2019年，廣西向海經濟生產總值3200億元，同
比增長8.4%，高於廣西地區生產總值增速2.4個百分
點，佔全區GDP的15.1%。

「三年多以來，全區向海通道加快升級、向海產業
加快興起、向海開放加快擴大、海洋生態持續向好、
向海發展邁出堅實步伐。」蔣和生介紹，除了向海產
業支撐外，廣西還立足西部陸海新通道建設，統籌推
進鐵路、公路、水運、航空建設，加快建成連接中國
與東盟時間最短、服務最好、價格最優的陸海新通
道。今年1-11月，北部灣港貨物吞吐量、集裝箱吞
吐量分別增長15.38%、30.02%，呈現出強勁的發展勢
頭。

另外，廣西持續加快構建向海發展新格局。蔣和生
介紹，廣西優先推動北部灣經濟區發展，持續推進中
國（廣西）自由貿易試驗區建設， 「一帶一路」有機
銜接的重要門戶效應正逐步形成；主動對接粵港澳大
灣區，積極參與泛珠三角區域經濟合作，培育形成向
海開放發展戰略支點；用足用好東興和憑祥國家重點
開發開放試驗區、防城港邊境旅遊試驗區等開放平
台，不斷構建面向東盟的國際大通道。

三年來，廣西全區實際利用外資、外貿進出口總額
年均分別增長 15.8%和 14%。與越南、文萊、馬來西
亞、泰國等國家和地區持續加強海洋特色產業合作，
國際合作園區增至20多個。

【香港商報訊】近日，走進山東省利津縣鳳凰城
街道店子村，文化大院公開宣傳欄中的 「便民網格
化服務」格外醒目，村民呂愛紅說道： 「這是我們
村為了輔助紅白理事會成立的4組專職網格，將村
裏196戶分成4組，並由群眾推選出4名德高望重的
黨員擔任網格長。自有了專職網格，直接化解了紅
白事幫忙人員過多、鋪張浪費嚴重的陋習。」

原來村裏紅白理事會成員不過五六人，卻要管理
村裏196戶的紅白事工作。經過村 「兩委」和群眾
代表商議，成立專職網格並討論形成一套科學規範
的網格化管理機制，專職網格員實行輪崗制、量化
積分的管理模式，使分工更明確，管理更規範。

店子村黨支部書記呂新澤告訴記者： 「我們在網
格化管理方面沒有任何的開支，即使沒有薪資報
酬，網格員們也會先放下手中農活，幫助料理好紅
白事。」

4組專職網格員實行 「輪崗制」，只要村裏有紅
白事，紅白理事會長第一時間通知所要負責的網
格，網格長聯繫網格員，並將購置物品、安排車
輛、聯繫當事人近親屬等具體事項進行明確分工，
當日下午網格長將網格員的出席簽到情況、完成任
務情況交給村文書，文書對請假、無故不到現場的
進行統計，倒逼網格員辦事規範有序。

同時，他們創新實行 「量化積分」管理模式，用
積分記錄網格員出席情況、衡量網格員作用、評價
網格員優劣。 「我們村2016年被評為省級文明村，
2017年被評為平安家庭示範村，這是每個村民共同
努力的結果。我們會繼續發揚網格化管理的基本理
念，讓每一寸地方都有人管理，讓每一戶家庭都有
人服務。」呂新澤說。 樊愛鍾明

芯片企業明年最高
免徵10年所得稅

廣西向海重大項目投資超萬億

【香港商報訊】記者童越報道：
瑞幸咖啡造假案有新進展。17日凌
晨消息，當地時間周三，美國證券
交易委員會（SEC）表示，針對造
假指控，瑞幸咖啡同意支付1.8億
美元（約合13.96億港元）達成和
解。瑞幸咖啡在隨後的官方聲明中
表示，公司已經和SEC就特定前
高管和員工的偽造交易行為調查達
成和解。沸沸揚揚的瑞幸咖啡財務
造假事件就此告一段落，專家認
為，退市不可一走了之，達成和解
只能表明事件暫告一段落，門店的
運營也是達成和解的重要因素。同
時，與1.8億美元相比，中國的處
罰仍顯溫和，顯示中國需要搭建起
更完備的投資者維權保護體系。

世衛專家團擬下月
赴武漢溯源調查

魯利津小網格
破大難題

6月，福建福州一
家正在營業中的瑞
幸咖啡門店。

資料圖片

【香港商報訊】昨日，國新辦舉行落實
五中全會精神做好生態保護修復工作發布
會。國家林草局副局長劉東生在回答記者
提問時介紹， 「十三五」期間，國土綠化
方面有很多新的亮點，全面完成了 「十三
五」的綠化目標。五年以來，完成國土綠

化面積6.89億畝，其中造林綠化面積5.29億
畝，完成森林撫育6.38億畝，落實草原禁牧面
積12億畝，草畜平衡面積26億畝，如期完成

了森林復蓋率和森林蓄積量兩項約束性指標。

「十三五」中國
綠化達標

圖為 11月
河北省邢台市
襄都區襄都湖
公園，市民在
練習太極
劍。
新華社
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